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COMITATO NAZIONALE PER LA CELEBRAZIONE DELL’OTTAVO CENTENARIO 

DELLA MORTE DI SAN FRANCESCO D’ASSISI 

 

Verbale della riunione del 25 giugno 2024 

 

Il giorno 25 giugno 2024, alle ore 15,30 presso la sede del Ministero della cultura, via del Collegio Romano 

27, Sala del Consiglio della Meteorologia, si è tenuta la nona riunione del Comitato Nazionale per la 

Celebrazione dell’ottavo centenario della morte di San Francesco d’Assisi, costituito con decreto del 

Presidente del Consiglio dei ministri 27 aprile 2023, in attuazione della legge 31 agosto 2022, n. 140 e 

convocato con il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Adozione del Regolamento del Comitato e di utilizzo della carta di credito  

3. Risultanze provvisorie del lavoro del Tavolo d’Assisi 

4. Accordo con Pinacoteca Nazionale dell'Umbria 

5. Accordo con le tre associazioni indicate nell’ambito del Protocollo con il Ministero della Giustizia, 

Dipartimento Amministrazione Penitenziaria (DAP)  

6. Comunicazione al Ministero dell’Istruzione e del Merito dei temi decisi e conseguente accordo 

7. Ratifiche 

8. Concessioni Patrocini e rilascio del logo 

9. Varie ed eventuali 

10. Approvazione del verbale della riunione odierna 

 

Sono presenti in sala i seguenti componenti del Comitato: 

▪ Presidente del Comitato Davide Rondoni 

▪ Prof. Stefano Brufani 

▪ Fra Giulio Cesareo  

▪ Fra Francesco Piloni 

▪ Dott.ssa Emanuela Varano  

 

Sono presenti in collegamento da remoto: 

▪ Mons. Felice Accrocca 

▪ Prof. Gianfranco Formichetti 

▪ Avv. Fabrizio Gareggia  

▪ Prof.ssa Ing. Stefania Proietti 

▪ Fra Marco Moroni 

▪ Dott.ssa Marina Rosati 

▪ Prof. Vincenzo Rosito 

▪ Prof. Paolo Vian 
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Partecipano, inoltre, alla riunione: 

 

▪ Dott.ssa Angela Benintende (revisore), invitata alla riunione del Comitato dal Presidente Rondoni.  

Sono presenti, altresì: 

▪ Vice Segretario generale cons. Marco Villani (Capo della Segreteria amministrativa) 

▪ arch. Ildegarda Barbera (componente della Segreteria amministrativa)  

▪ arch. Cecilia Fabio (componente della Segreteria amministrativa) 

▪ dott.ssa Giada Giannetti (componente della Segreteria amministrativa) 

▪ dott.ssa Carmela Giannino (componente della Segreteria amministrativa) 

▪ dott.ssa Francesca Gottardo (componente della Segreteria amministrativa)  

▪ dott.ssa Maria Teresa Guglielmo (componente della Segreteria amministrativa) 

▪ Sig. Benito Alessandro Russo (componente della Segreteria amministrativa) 

▪ dott.ssa Barbara Zacchia (componente della Segreteria amministrativa) 

 

- segue i lavori da remoto l’Avv. Michela Delli Guanti  

 

Verificato il numero legale, il Presidente del Comitato introduce i lavori, ringraziando i componenti per la 

loro partecipazione.  

 

1. Comunicazioni Presidente 

Il Presidente introduce gli argomenti all’ordine del giorno, informando il Comitato che con decreto 

presidenziale del 27 giugno 2024 è stato nominato il Segretario tesoriere, nella persona del dott. Paolo 

Fabrizi,  già precedentemente incaricato quale commercialista di supporto al Comitato. D’ora in avanti sarà 

retribuito per ogni prestazione con un importo lordo complessivo pari ad euro 8.000,00. 

Il Cons. Villani precisa la necessità di individuare la figura del tesoriere che, nel rispetto del principio di 

buona amministrazione, attua la terzietà nella gestione dei pagamenti.   

Il Comitato approva all’unanimità. 

 

2. Adozione del Regolamento del Comitato e di utilizzo della carta di credito  

Il Presidente sottopone al Comitato la bozza di Regolamento predisposta dagli uffici con le seguenti 

modifiche: 

- all’articolo 4: espungere la frase compresa tra le parole “A tal uopo” fino a “collegiale” 

- all’articolo 5: specificare “Segreteria amministrativa e operativa nei limiti del Comitato medesimo” 

Il Comitato approva all’unanimità. 

 

Per quanto riguarda il Regolamento che disciplina l’utilizzo della carta di credito assegnata al Presidente 

del Comitato, il cui massimale coincide con il limite stesso della carta di credito, il Presidente sottopone al 

Comitato la bozza di Regolamento predisposta dagli uffici con le seguenti modifiche all’art. 7: 

- “il tesoriere verifica dagli estratti conto la congruità delle spese sostenute” 

- “il Presidente consegna l’eventuale documentazione giustificativa entro 3 mesi, laddove richiesto”. 

Il Comitato approva all’unanimità. 

 

Il Presidente propone, inoltre, di prevedere un massimale di spesa. Al riguardo, il Cons. Villani precisa che 

tale limite coincide con il limite stesso della carta di credito.  
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Il Presidente propone, inoltre, di deliberare l’adozione del “Regolamento interno concernente il rimborso 

spese di missioni nel Paese e all’estero”, di cui al decreto del Ministero della cultura 17 luglio 2017, già 

inviato in visione ai componenti in vista della deliberazione odierna. 

Il Comitato approva all’unanimità. 

 

Il Presidente propone, altresì, di deliberare l’approvazione del Regolamento per la concessione del 

patrocinio e l’autorizzazione all’utilizzo del logo del Comitato, al fine di formalizzare e disciplinarne il 

procedimento in maniera puntuale. 

Il Comitato approva e delibera all’unanimità di delegare al Presidente ogni potere istruttorio ed 

autorizzatorio al riguardo. 

 

3. Risultanze provvisorie lavoro Tavolo d'Assisi 

Il Presidente informa il Comitato in merito agli esiti del lavoro del Tavolo d’Assisi, rappresentando la 

necessità di essere concordi sui temi proposti.  

Prende la parola Frate Francesco Piloni che illustra al Comitato le proposte per il 2025 e il 2026 e, in 

particolare: 

 

- l’esposizione, in occasione della Quaresima nel 2026 del corpo di San Francesco, come espressione 

del legame profondo con il Santo, con la previsione di un itinerario preparatorio all’incontro e del 

materiale necessario per il pellegrinaggio; 

- un programma di incontri dedicati alle autorità nelle giornate del 3 e 4 ottobre 2026, in modo da 

favorire il più possibile, anche parallelamente, e non limitare in alcun modo, il flusso dei fedeli e 

dei visitatori, in particolare nei suddetti giorni in cui si prevede un’affluenza importante; 

- un evento dedicato ai giovani previsto dal 2 al 5 agosto 2026 e denominato “Capitolo delle Stuoie”, 

incontro sui temi culturali, ambientali e di fede; 

- tutti i primi sabati del mese la possibilità di assistere agli spettacoli di Giovanni Sciffoni, unitamente 

a momenti culturali itineranti denominati: “Francesco tra le righe” nel 2025, da realizzarsi presso 

centri Universitari da individuare e “Francesco agli occhi tuoi” nel 2026, dedicato al dialogo con 

la cultura contemporanea e ai temi dell’attualità; 

- una rassegna di musica sacra “Assisi Pax Mundi”, il cui tema, ancora in corso di definizione per il 

2026, sarà per il 2025 “Con tutte le tue creature”; 

- un convegno sul tema “Sorella Morte”, in corso di elaborazione da parte di un Comitato dedicato. 

 

Il Presidente rappresenta la necessità di dettagliare i costi di tali iniziative. 

La dott.ssa Varano ha proposto di chiedere la disponibilità della Fondazione Varrone Cassa di Risparmio 

di Rieti per supportare le proposte includendo quelle nella città di Rieti.  

Frate Moroni ha indicato il Comune di Assisi quale possibile attuatore delle risorse stanziate per i singoli 

eventi che si svolgeranno ad Assisi. 

 

Il Sindaco Proietti ha confermato che il Comune di Assisi è disponibile ad occuparsi delle procedure 

amministrative necessarie, previa assegnazione delle risorse. Il Presidente ha sottolineato la necessità di 

coordinare le iniziative con altri promotori. È stata evidenziata l'importanza di  un'adeguata comunicazione, 

rafforzando e supportando l’Ufficio Comunicazione di Assisi e proponendo la creazione di un tavolo di 

lavoro con Padre Giulio per definire le strategie comunicative. 
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Prende la parola il dott. Formichetti che sottolinea la necessità che tali iniziative siano in coerenza con la 

vita e le opere di San Francesco; rappresenta e ribadisce, altresì, la necessità del Comitato di dotarsi di 

un’assicurazione a tutela dell’attività da svolgere. Al riguardo il Cons. Villani informa che la Segreteria 

amministrativa sta già verificando la compatibilità normativa con la suddetta richiesta, precisando che la 

norma prevede un limite di compartecipazione al costo dell’assicurazione. 

Il Presidente comunica l’intenzione di richiedere alle Autorità competenti la reintroduzione del 4 ottobre 

quale festa nazionale e rappresenta la necessità di rafforzare le capacità di comunicazione delle attività in 

atto. A tal fine il Comitato dà mandato al Presidente di collaborare con Padre Giulio per individuare figure 

dedicate alla comunicazione delle iniziative. 

 

 

4. Accordo con la Pinacoteca Nazionale dell'Umbria 

Il Presidente informa che sono in stato avanzato le interlocuzioni con la Pinacoteca Nazionale dell’Umbria 

e sono maturati i tempi per la sottoscrizione di un Accordo quadro che consenta di far affidamento sulle 

loro capacità museali anche nell’ambito delle attività di cui si sta discutendo con il Maeci. 

Il Comitato prende atto e dà mandato all’unanimità al Presidente di compiere ogni atto conseguente. 

 

5. Accordo con le tre associazioni indicate nell’ambito del Protocollo con il Ministero della Giustizia 

Dipartimento Amministrazione Penitenziaria (DAP)  

Al fine di promuovere le celebrazioni di San Francesco d’Assisi nei penitenziari italiani nella ricorrenza 

dell’ottavo centenario della morte, in data 19 giugno 2024, è stato siglato un protocollo con il DAP. In 

conseguenza di ciò la Segreteria amministrativa procederà a contattare le 3 associazioni, già individuate 

dal Comitato nella seduta del 27 febbraio u.s., ovvero: 

- “Associazione Incontro e Presenza” 

- “Associazione Oratorium” 

- “Fondazione Francesco Ventorino” 

a cui affidare la realizzazione delle progettualità mediante Convenzione (per un importo complessivo di 

euro 100.000), previa presentazione delle relative proposte progettuali.  

Il Comitato prende atto e approva all’unanimità la delega al Presidente per la stipula dei tre citati 

accordi a valere sul progetto. 

 

6. Comunicazione al Ministero dell’Istruzione e del Merito dei temi decisi e conseguente accordo 

Il Presidente, in esito alle interlocuzioni svolte con il Ministero dell’Istruzione e del Merito, sottopone 

all’attenzione del Comitato approva all’unanimità una bozza di Protocollo di intesa avente ad oggetto 

“Promuovere e diffondere il pensiero, l’opera, la cultura, l’eredità di San Francesco d’Assisi”, al fine di 

procedere, ove nulla osta, alla relativa sottoscrizione e dà mandato al Presidente di sottoscrivere il citato 

Protocollo, che sarà integrato con i titoli dei tre temi da trattare già decisi nella precedente riunione. 

 

7. Ratifiche 

Il Presidente sottopone all’attenzione del Comitato la proposta progettuale presentata dal Dicastero per la 

Cultura e l’Educazione del Vaticano riguardo ad un Progetto afferente all’incontro e confronto dei poeti 

dell’Italia e del mondo sul tema del Cantico delle Creature (la cui data è orientativamente fissata al 2-4 

dicembre 2024). È stato trasmesso un preventivo di spesa pari ad euro 68.600,00. 

Il Comitato dà mandato al Presidente di valutare la proposta ed eventualmente definire e sottoscrivere il 

conseguente accordo. 
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Il Cons. Villani rappresenta al Comitato la necessità di verificare la congruità dei costi previsti dal progetto 

“Francesco nel Giubileo” per il quale sono stati stanziati euro 300.000, a valere sui quali deve trovare 

copertura il positivo accordo. 

 

8. Concessioni Patrocini e rilascio del logo 

Al riguardo, il Presidente informa il Comitato in merito alle richieste pervenute come di seguito riportate, 

e procede alla relativa approvazione secondo quanto deliberato al precedente punto 2.   

In particolare sono approvate:  

- richiesta di patrocinio per la mostra “Cum Tucte - L’Alleanza tra uomo e natura” che si svolgerà dal 

1° al 31 ottobre 2024 presso lo spazio Isola-Sety di Regione Lombardia a Milano; 

- richiesta di patrocinio e utilizzo del logo per evento celebrativo dell’ottavo Centenario del Cantico 

delle Creature previsto per il 15 ottobre 2024 e proposto dall’Ambasciatore d’Italia presso la Santa 

Sede e il Sovrano Militare dell’Ordine di Malta, S.E. Francesco Di Nitto; 

- richiesta di utilizzo del logo presentata dall’Associazione culturale artistica “Di Segno”, di Padova; 

- richiesta di patrocinio e utilizzo del logo per il 52°Convegno Internazionale di Studi francescani 

“Legendae agiografiche. Per l’Edizione Nazionale delle Fonti francescane”, che si svolgerà ad Assisi 

dal 17 al 19 ottobre 2024, presentata dal dott. Stefano Brufani, Presidente della Società Internazionale 

di Studi francescani. 

Il Comitato prende atto. 

 

9. Varie ed eventuali 

Il Presidente informa il Comitato di aver avuto una interlocuzione con la Rai, nella persona del dott. Zela, 

per una ricognizione dei progetti televisivi in corso sul tema francescano.  

Il Comitato prende atto. 

 

Il Presidente sottopone, infine, all’approvazione del Comitato la relazione del bilancio a consuntivo per 

l’anno 2023, redatta dal revisore, con il dettaglio degli impegni di spesa assunti e formalizzati dal Comitato. 

Il Comitato approva detto rendiconto e dà mandato alla Segreteria di trasmettere entro il 30 giugno p.v., 

come richiesto dal Ministero della Cultura con nota prot. n. 21203 del 16 maggio 2024, i documenti di 

bilancio per l’ottenimento del finanziamento per l’annualità 2024.  

Il Comitato approva all’unanimità. 

 

10. Approvazione del verbale della riunione odierna 

In conclusione di seduta si dà sintetica lettura del presente verbale e si procede a richiedere ai componenti 

di esprimere il proprio voto per la relativa approvazione.  

Il Comitato approva il presente verbale all’unanimità. 

 

Alle ore 17,30 il Presidente scioglie la seduta e aggiorna i lavori a data da individuarsi, di cui sarà data 

tempestiva comunicazione da parte della Segreteria su indicazione del Presidente. 
 

Letto, approvato e sottoscritto 
          
 

                    Il Presidente del Comitato San Francesco   

                                    Davide Rondoni     
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